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CRONICA 

El parque del ‟Descabezado” o 
Camilo Torres en Barrancabermeja, 
hace alusión a una de las memorias 
históricas del distrito, debido a la 
destrucción del monumento en 
homenaje al sacerdote Camilo 
Torres, en medio de un auge de 
luchas sociales que se presentaron 
durante la década de los ochenta en el 
país y en el Magdalena Medio.

El origen del parque surgió en el año 
1964, cuando el cura Camilo Torres 
Restrepo, pertenecía como capellán 
en la iglesia principal del distrito. Allí 
fue muy conocido por mostrar su 
descontento y lo expresaba a través 
d e  s u s  d i s c u r s o s  r e l i g i o s o s 
cues t ionando  fuer temente  l a 
situación que afrontaba el país en ese 
momento durante la época del Frente 
Nacional.

C a b e  d e s t a c a r  q u e ,  f u e  u n 
revolucionario que siempre estuvo 
de acuerdo con lo justo, estaba a 
favor de la clase obrera y los 
apoyaba. De esta manera, empezó su 
reconocimiento  por  par te  de 
estudiantes y sindicalistas. Era un 
gran activista social, de ideas 
brillantes que beneficiaban la 
sociedad. 

El padre Camilo Torres fue promotor 
d e  d i v e r s o s  e s t u d i o s  e 
investigaciones religiosas. Propuso 
un movimiento de oposición a la 
hegemonía para favorecer las 
necesidades de las personas que 
pertenecían en la zona rural y urbana 
del país. 

Este personaje siempre se destacó 
por ser un gran activista social y ser 
un revolucionario. Cabe añadir, que 
durante la época dejó a un lado su 
camino religioso y se vio obligado 
por diversas causas a pertenecer al 
grupo guerrillero más importante de 
C o l o m b i a  E L N  ( E j é r c i t o  d e 
Liberación Nacional), debido la 

situación de orden público que 
atravesaba el país, manteniéndolo 
hasta el día de su muerte. 

Posteriormente, la madrugada del 16 
de febrero de 1986, mientras se 
realizaba la organización de los actos 
conmemorativos para homenajear al 
sacerdote muerto en combate, 
Camilo Torres tras 20 años atrás, 
sujetos armados se acercaron al lugar 
y atentaron contra el monumento 
quitándole la cabeza al busto que se 
iba a inaugurar. Cabe añadir, que 
existen versiones diferentes en torno 
a cómo sucedieron los hechos reales, 
sin embargo, se afirma que la versión 
narrativa real del acontecimiento 
sigue siendo la misma conocida por 
todos los habitantes. 

Luego del primer ataque que se vivió 
en aquel lugar, los organizadores que 
estaban a cargo de estos actos 
c o n m e m o r a t i v o s ,  n o  d i e r o n 
resistencia, por el contrario, en 
respuesta a lo sucedido expresaron 
que “¡Con cabeza o sin cabeza 
C a m i l o  s i g u e  c o n  l a  m i s m a 
fortaleza!”. Manteniendo firme el 
reconocimiento al sacerdote sin 
importar lo que había ocurrido.

Nueve meses después, en noviembre 
del mismo año, atacaron de nuevo 
contra los restos que quedaron allí 
del bronce (material del que estaba 
hecho el monumento), lo hicieron a 
través de un ataque con bomba 
explosiva, todo esto, con el fin, de 
borrar y deshacer la memoria 
histórica del cura Camilo Torres 
debido a  su reper tor io  como 
revolucionario. 

unos años más tarde, en el 2009, se 
volvió a consolidar por parte de los 
organizadores un nuevo homenaje 
para el sacerdote, teniendo en cuenta, 
que la situación de orden público 
había mermado en el distrito y en el 
país, pero aún así no fue posible 
mantener su reconocimiento y 
volvieron a quitarle la cabeza al 
busto, dejando como consecuencia, 
p o n e r  fi n  a  l o s  i n t e n t o s  d e 
permanecer su memoria en un 
monumento.

Luego  de  va r ios  in t en tos  a l 
monumento a Camilo Torres, en el 
año 2016, funcionarios tomaron la 
decisión de añadir  una placa 
conmemorativa sobre la v, como una 
nueva  es t ra teg ia  para  rendi r 
homenaje y mantener la memoria 
histórica del Cura dejando como 
resultado positivo la conservación y 
la aceptación por parte de los 
ciudadanos.

Se puede decir que, en los últimos 
años ha perdurado el monumento y la 
placa en homenaje a Camilo Torres. 
Desde aquel entonces no se ha vuelto 

a escuchar en el distrito ataques o 
disgustos por parte de la comunidad, 
al contrario, es un lugar de mucha 
resistencia y lucha social. 

‟Descabezado” es el nombre que los 
ciudadanos del Magdalena Medio a 
través del tiempo le han puesto al 
parque, es un lenguaje que ha 
u t i l i z ado  l a  cu l tu ra  popu la r 
Barrameja para reconocer el sitio de 
esta manera. 

P a r a  l o s  B a r r a m e j o s  ‟ e l 
Descabezado”, resulta ser un lugar 
popular y sobre todo esencial para 
que los ciudadanos se dirijan de un 
lugar a otro, ya que permite ser una 
ubicación primordial a la hora de 
seguir  una ruta,  asimismo es 
conoc ido  como un  pun to  de 
referencia para l levar a cabo 
actividades políticas, sociales, 
culturales y de toda índole. Se trata 
de una plazoleta que está ubicada en 
la avenida del Ferrocarril por la 
carrera 24 que corresponde al barrio 
Galán. 

Parque Camilo Torres 
o ‟Descabezado”: Lugar 
de la resistencia social.
Por: Selena Leguizamo Pabón



-www.identidadriberena.wordpress.com- 03

Docente 
Producción de Medios II                                                       

Jaime Bautista 

Directora                                                  
Lina Jurgensen

Subdirector                                             
Abdiel Blanco Álvarez 

Directora de Mercadeo y 
publicidad    

Jahaira Franco
Equipo                         

Luisa Tamayo
Andrés Oliveros

David Manosalva
Delfy Murillo

Sebastian Chacón
Miladis Villalba
 Selena Pabón
Laura Pedrozo

 Karen González

Directora de redes                                 
Marinela Güiza

Equipo                       
Luisa Upegui

Geraldine Márquez 
Sharon Sanabria
Daniela Angarita

Directora de logística
María José Cárdenas

Equipo
Merly Martínez 
Henry González

Natalia Manjarrez
Laura González

Director de redacción
Javier Valderrama

Equipo                         
Juliana Moreno

Dayling Chinchilla
Jennifer Aguilar
Karol Villabona

Director de Diagramación
Camilo Gómez Amador

Equipo
Sergio Jaimes
Oscar Durán
Arnol Jaimes

Hayron Gómez
                                                             

Periódico universitario 
realizado por estudiantes de 
V semestre del Programa de 

Comunicación Social 
del Instituto Universitario de 

la Paz - UNIPAZ - 
Barrancabermeja

J a i m e  H a r n a c h e ,  o r i u n d o  d e 

Barrancabermeja, es uno de los 

principales fotógrafos que van al frente 

de este nuevo proyecto “Aves de 

Barrancabermeja, Distrito Biodiverso” 

de la Alcaldía de Barrancabermeja en 

convenio con el Instituto Universitario 

de la Paz-UNIPAZ, en aras de impulsar 

el turismo y aviturismo en el Distrito 

petrolero, siendo tecnólogo en gestión 

de procesos logísticos con más de 16 

años de experiencia, también es, 

f o t ó g r a f o  a r t í s t i c o - c u l t u r a l  y 

actualmente está a poco tiempo de 

graduarse como maestro en artes 

visuales de la Universidad Nacional 

Abierta y  Distancia-UNAD, dirá cómo 

ha sido el surgimiento y desarrollo de 

e s t a  n u e v a  v e r t i e n t e  t u r í s t i c a 

implementada en la bella hija del sol.

¿Qué objetivos y cómo se origina este 

n u e v o  p ro y e c t o  d e  “ Av e s  d e 

B a r r a n c a b e r m e j a ,  D i s t r i t o 

Biodiverso”?

Esto se dá en un convenio de la Alcaldía 

Distrital de Barrancabermeja y el 

Instituto Universitario de la Paz-

UNIPAZ, en el que busca construir una 

guia de aves en el distrito que describa 

cada categoría de especie en aras de 

potencializar el turismo y aviturismo a 

m e d i d a s  l o c a l e s ,  r e g i o n a l e s  y 

nac iona les  en  con jun to  con  e l 

fortalecimiento de información de las 

comunidades sociales y académicas.

 ¿Cómo fue ese proceso para afianzar 

s u  g u s t o  e n  l a  f o t o g r a f í a 

documentalista natural y terminar en 

“Aves de Barrancabermeja, Distrito 

Biodiverso”?

Exploré todos los tipos de fotografía y 

me di  cuenta que la  fotograf ía 

documental es mi fuerte, he realizado 

varias exposiciones a nivel local y 

nacional, eso me llevó hacia la 

naturaleza, actualmente eso es lo que 

hago, documento la fauna y flora, hace 

unos años me certifiqué en verificador 

de taxonómico en aves Colombianas; 

todas estas partes de mi vida profesional 

y  g u s to s  p e r s o n a l e s  f u e r o n  l a 

combinación para el resultado de mi 

querer documentar y visibilizar toda esa 

riqueza natural que tenemos en 

Barrancabermeja, hace 6 años no tenía 

ni idea, sabía que teníamos aves pero no 

que cantidad, solo de esta forma logré 

entender y desde entonces mis objetivos 

siempre han sido sensibilizar y 

v is ib i l izar,  conociendo todo e l 

territorio, oportunidad que he tenido en 

este nuevo proyecto.

La nueva guía de “Aves de Barrancabermeja, Distrito Biodiverso” ha 
inventariado 319 diferentes especies de aves y 20 de mamíferos en la zona.

“Aves de Barrancabermeja, 
Distrito Biodiverso”Por: Abdiel Blanco Álvarez

Fotografía de Jaime Hernache 
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¿ C u á n d o  e m p e z ó  e l  a v i t u r i s m o  e n 

Barrancabermeja?

Va muy bien en el proceso y desarrollo, en muchos 

departamentos como la costa o el eje cafetero tienen 

un nivel muy grande en experiencia y reconocimiento 

de esta práctica, al ver que en estatus departamental y 

municipal, Barrancabermeja tiene potencial para 

implementarla por sus 5 pisos térmicos en los que se 

podrían observar aves desde los páramos hasta las 

ciénagas en conjunto a que somos ruta en épocas de 

migración de aves, todo esto consolida con los 

resultados obtenidos que hemos tenido en la guía de 

aves en ayuda de expertos del convenio realizado.

¿Qué impacto ha generado el proyecto de 

aviturismo en la región del Magdalena Medio?

Esto nace como una oportunidad, no solo para 

promover la conservación del medio ambiente, 

también, las oportunidades turísticas para aperturar la 

economía de la región, recordemos que el magdalena 

medio a sido una zona históricamente biodiversa con 

mucha riqueza natural y hoy implementamos el 

aviturismo para migrar turistas de todo el mundo a 

esta zona.

¿Qué estrategias llevan implementando en este 

proyecto para el desarrollo sociocultural y 

turístico en barrancabermeja?

Desde la Alcaldía Distrital de Barrancabermeja 

estamos implementando la fase uno, en la que se 

desarrolla el proceso investigativo para tener el 

conocimiento necesario  en características 

específicas, como la cantidad y diversidad de 

especies. La segunda consta en poder trazar las rutas 

para poder ejecutar la navegabilidad en conjunto con 

el reconocimiento de aves y la tercera en hacer una 

promoción en torno a eso, en breve de este año 

estaremos generando productos destino que consta en 

organizar las comunidades para que puedan reconocer 

esta información y puedan implementar empresas y 

asociaciones que brinden este servicio con todas la 

seguridad y garantías que amerite una empresa de 

carácter turístico.

¿Qué tipo de relaciones tienen estos espacios 

turísticos en lugares como el río Magdalena?

Toda la avifauna y fauna que habita en el valle del 

Magdalena Medio tiene mucha relación con el río, es 

totalmente ribereña y su identidad no es otra que la 

original a la que pertenece.

¿Qué actividades específicas tienen hasta el 

momento que se desarrollan en “Aves de 

Barrancabermeja, Distrito Biodiverso”?

Ya nacieron las  pr imeras asociaciones de 

preservación de la avifauna, una de ellas se llama 

“Avitupeque”, existe con Cámara de Comercio hace 

poco en Barrancabermeja, sin embargo, contamos con 

que podamos, multiplicar esta información con todas 

las agencias de turismo receptivo en la ciudad, las 

cuales reciben turistas para poder hacerles tours en el 

distrito.

¿Qué rutas se están empleando para todos los que 

hacen parte del avistamiento de aves?

Hay 3 rutas que constan en, la ciénaga el llanito, 

ciénaga san silvestre y por último la que se hace por el 

caño maldonado que conecta al río sogamoso, hasta el 

momento son las 3 rutas determinadas, que quiénes 

las ejecutan son personas que ya han participado de 

estos ejercicio y las hacen de manera cuidadosa, 

ejecutando el conteo del check-list de aves, 

convirtiéndose en una experiencia para aprender y 

cuidar.

¿Cómo se ve reflejado este proyecto a corto, 

mediano y largo plazo?

Tenemos  como obje t ivo  a  cor to  p lazo  la 

sensibilización, no solo para el conocimiento, 

promoción y preservación del medio ambiente, 

también,  para crear oportunidades nuevas para 

generar turismo.

A mediano se quiere la organización de comunidades, 

como grupos de pescadores y habitantes en zonas 

como el llanito, para poder generar una actividad 

económica diferente a la que han pertenecido por 

muchos años en aras de generar desarrollo en esos 

lugares.

A largo plazo convertirlo en una oportunidad que 

atraiga muchos turistas a nivel nacional e 

internacional.
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Foto|twitter.com/avitupeque
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Violencia intrafamiliar y sociopolítica; 

desigualdad y falta de oportunidades 

para las mujeres, este era el panorama 

que presentaba Barrancabermeja en los 

años setenta, década en la que se dio 

inicio a una organización que daría 

esperanzas a  dicho género.  La 

Organización Femenina Popular 

(OFP).

La Organización Femenina Popular, 

consolidada el 20 de julio de 1972, 

apoyada por la diócesis del Distrito, 

in ic iaron a  ofrecer  ta l leres  de 

modistería, cocina y arte a mujeres de 

los barrios populares, con el fin de 

transformar la situación de pobreza 

injusta e inhumana que vivían las 

m u j e r e s  y  s u s  f a m i l i a s .  “ L a s 

capacitaciones estaban acompañadas 

por un proceso de empoderamiento de 

la mujer y de valoración con la doctrina 

de la iglesia, ya que muchas vivíamos 

en contextos de violencia intrafamiliar, 

pobreza y pocas garantías de empleo” 

comentó Sor María Sampayo Flórez, 

coordinadora regional de la OFP. 

(comentarío extraído de Hacemos 

Memoria)

Según un informe del Movimiento de 

Víctimas de Crímenes de Estado 

(Movice), en los años ochenta surge la 

p r e s e n c i a  o r g a n i z a d a  d e  l a s 

Autodefensa Unidas de Colombia, lo 

que significó la intensificación del 

conflicto ya presente en el país; este 

grupo armado junto a los ya existentes 

(ELN, FARC y EPL) sembraron miedo 

y amenazaron con destruir el tejido 

social; por lo que esta organización, al 

igual que otras, alzaron sus voces en 

pro de la vida y el respeto de los 

derechos humanos. Todo esto conllevó 

a la creación de sitios de reunión donde 

se empezaron a  llevar a cabo atención 

psicosocial  y jurídica;  tal leres 

culturales y artísticos, entre otras cosas; 

a dichos sitios se les denominó como 

casas de la mujer. “Allí se planearon las 

primeras marchas y protestas que, a 

finales de los años noventa y principios 

del dos mil, fueron vistas por distintos 

sec to res  de  l a  soc iedad  como 

manifestaciones de rebeldía en contra 

del nuevo orden que comenzó a 

implementar el paramilitarismo en 

convenio, como se pudo comprobar 

después, con políticos y la fuerza 

pública de la región” afirmó Sor María 

Sampayo Flórez ,  coordinadora 

regional de la OFP.

En 1995, la OFP centró sus esfuerzos en 

t rabajar  sobre  e l  embarazo en 

adolescentes ,  sobre  economías 

a l t e r n a t i v a s ,  a l f a b e t i z a c i ó n  y 

educación en temas de participación 

ciudadana a  mujeres de estratos 1 y 2 

de Barrancabermeja, Puerto Berrío, 

San Pablo ,  Cantagal lo  y  o t ras 

poblaciones de Santander del Sur y del 

Sur de Bolívar.

Esta organización empezó a sentir el 

peso de ir en contra de los ideales de 

algunos grupos al margen de la ley 

desde 1998, cuando el 16 de mayo, 32 

jóvenes pertenecientes a la parroquia 

j e s u i t a ,  f u e r o n  t o m a d o s  p o r 

paramilitares en el barrio El Campín 

cuando se llevaba a cabo un bazar, el 

cual tenía como propósito reunir 

fondos para un conjunto de tamboras; 7 

de los jóvenes murieron en el lugar y 25 

fueron llevados en camionetas, de los 

que actualmente no se volvió a saber de 

ellos. “Los paramilitares llegaron a las 

9:20 de la noche, luego de que el 

ejército levantara un retén que había 

instalado a la entrada del barrio” 

manifestó Pompilio Peña Montoya, 

periodista de Hacemos Memoria en un 

artículo.

Por: Arnol José Jaimes Vargas 

Foto tomada de la cuenta de Facebook, Casa de la Memoria y los Derechos Humanos de las Mujeres.

CRONICA 
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Este no fue el único ataque que recibió 

la OFP, ya que el 11 de noviembre del 

2001, una de sus casas de la mujer fue 

atacada. La casa norte fue desaparecida 

por paramilitares. “Fue una represalia 

por la negativa de la organización a 

ceder sus espacios a estos actores 

armados” manifestó el Centro de 

Memoria Histórica. En el 2005 la 

Organización Femenina Popular 

realizó un paro cívico, “pare por la 

vida”, era el eslogan que profesaban en 

la marcha; además, usaron piedras 

como símbolo de resistencia de los 

ausentes, las cuales no eran para ser 

lanzadas a los que las provocan, sino 

que eran para hacerlas sonar por un rato 

cada hora.

Todo esto generó una incrementación 

en las amenazas a la organización, las 

cuales no fueron intimidaciones vacías; 

puesto que, Esperanza Amaríz, Yamile 

Agudelo y Diofanol Sierra Vargas, tres 

líderes que hacían parte directa de la 

organización fueron asesinadas. 

Además, la OFP alcanzó la cantidad de 

integrantes más baja en toda su 

ex i s t enc i a  deb ido  a  e l l o .  120 

participantes. “Según el Observatorio 

de Derechos Humanos de la OFP, entre 

1998 y 2016 se han registrado 153 

ataques o hechos violentos contra esta 

ONG. 100 casos corresponden a 

hechos de persecución política y 53 son 

atentados a la estructura social, 

material y política. El 78% de ellos se 

presentaron en Barrancabermeja y 

seguido de San Pablo, Cantagallo, 

Puerto Wilches,  Yondó y otros 

municipios” manifestó el Centro de 

Memoria Histórica.

Entre el 2008 y el 2012, la OFP logró su 

recuperación; y en el  2014,  la 

Organización de las Naciones Unidas 

para el Empoderamiento de las Mujeres 

(Onu Mujeres) apoyó la construcción 

de un guion museológico; en el cuál, el 

Centro Nacional de Memoria Histórica 

se sumó como asesor. El 25 de julio del 

2019 se inauguró La Casa de la 

Memoria y los derechos Humanos de 

las Mujeres, el primer espacio de la 

memoria histórica de las mujeres y con 

perspectiva de género en Colombia. Su 

apertura tuvo la presencia de Rafael 

Tamayo, director de Museo de 

Memoria de Colombia; Lorena Cabnal, 

feminista indígena del pueblo Xinca-

Maya. “este es un espacio que 

representa la memoria de las mujeres 

protagonistas del movimiento social, 

de la defensa de los derechos humanos, 

de la historia política y social de la 

región del Magdalena Medio”, expresó 

Laura Marcela Serrano, subdirectora 

del lugar. La Casa de la Memoria y los 

derechos Humanos de las Mujeres está 

ubicada en la carrera 22 #52B-36, 

donde aún sigue ayudando y resaltando 

el papel histórico de la mujer como ser 

constructora de paz, ser sobreviviente, 

ser sujeta política, ser víctima y ser de 

territorio.

Foto tomada de Mujeresconfiar

Foto tomada de Hacemos Memoria 

Foto: Tomada de facebook | Organización Femenina 
Popular (OFP)

CRONICA 
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Alianza Petrolera es una institución 

deportiva, que durante años ha cargado 

el peso y el orgullo de ser el equipo que 

r e p r e s e n t e  a  l a  c i u d a d  d e 

Barrancabermeja en la primera y 

segunda división del fútbol profesional 

colombiano, dicho esto, comenzaremos 

con su historia.

Para dar inicio a la historia de Alianza 

pe t ro le ra  pr imero  tenemos  que 

remontarnos al año 1971, donde 

aparecería por primera vez en la historia 

un desconocido equipo que llevaría la 

bandera de la ciudad petrolera al fútbol 

profesional. llamada Club Deportivo 

Oro Negro, también apodado "los 

petroleros".

Este equipo tuvo la oportunidad de 

participar en la primera división de 

Colombia debido a que Independiente 

Medellín, equipo del fútbol colombiano, 

a t r a v e s a b a  u n a  d u r a  s i t u a c i ó n 

económica, por lo que la ficha deportiva 

del Independiente Medellín fue cedida al 

Club Oro Negro, que tendría la 

oportunidad de reemplazarlo.

Lamentablemente para los fanáticos del 

fútbol en la ciudad, Oro Negro solo 

existió un año y solo alcanzó a disputar 

un campeonato colombiano en 1971, 

terminando en el puesto 13 con 15 

unidades. algo que para muchos sería un 

rotundo fracaso. 

En 1972, solo un año después de la 

creación del  equipo barramejo, 

Independiente Medellín se recuperó 

económicamente y reclamó de regreso 

su ficha deportiva decidiendo volver a 

jugar en la Primera División, lo que 

saca r í a  a l  c lub  Oro  Negro  de l 

profesionalismo.

Aunque para muchos fue un hecho 

realmente lamentable que Oro Negro se 

v i e s e  o b l i g a d o  a  a l e j a r s e  d e l 

profesionalismo, otros lo vieron como 

una gran oportunidad y una semilla que 

años después tendría frutos, con el 

nacimiento de Alianza Petrolera, el 

equipo que hasta el día de hoy es insignia 

de la región, y seria el encargado de 

retomar el camino de lo que 20 años 

atrás había dejado iniciado el Club 

Deportivo Oro negro. 

El 24 de octubre de 1991 se fundó 

Alianza Petrolera, luego de 20 años un 

pequeño equipo de uniforme negro y 

amarillo estaría por dar sus primeros 

pasos en el  fútbol  colombiano, 

n u e v a m e n t e  l a  c i u d a d  d e 

Barrancabermeja tendría un equipo de 

futbol profesional después de muchos 

años, en una entrevista a un fiel hincha 

de Alianza de 62 años, llamado Carlos 

Ernesto Bautista Flores, nos contó la 

historia de la creación de Alianza 

Petrolera y del Club Oro Negro y como 

lo vivió “recuerdo que antes de Alianza 

estaba Oro Negro, mi papá me llevaba al 

estadio a ver los partidos, pero ese 

equipo duro muy poco, después de un 

tiempo ese club desapareció, después de 

eso, varios años después se creó mi 

amado Alianza, desde el primer día hasta 

el día de hoy sigo apoyando y queriendo 

este club como mi gran amor, ojalá 

dentro de poco Alianza pueda salir 

campeón”.

El club debutó profesionalmente en la 

C a t e g o r í a  P r i m e r a  B  e n  l a 

temporada1992, donde en sus primero 5 

años el club pasó desapercibido sin pena 

ni gloria, terminando en la gran mayoría 

de campañas en mitad de tabla, lo que le 

permitía mantener su categoría pero aún 

estaba muy lejano su objetivo que era 

ascender.

En la temporada del 97 Alianza Petrolera 

se salvo de descender a la tercera 

división, el equipo que finalmente 

descendería ese año es Alianza Llanos 

de Villavicencio, el equipo aurinegro 

permanecería una temporada más 

luchando por su tan anhelado ascenso a 

primera división.

Los primeros años gloriosos de la 

institución fueron de 1998 a 2002, en los 

cuales estuvieron a punto de ascender a 

primera, pero quedaron eliminados en 

los cuadrangulares finales.

En la temporada 2002 el equipo quedó 

subcampeón de la categoría Primera B 

cuando enfrentó al equipo Centauros 

Villavicencio, lo que fue una gran 

decepción para la hinchada, jugadores y 

todos los directivos de la institución.

Del 2002 al 2008 el equipo se reforzó y 

buscó el ascenso de todas las maneras 

posibles pero este le fue indiferente, 

parecía un premio imposible de obtener, 

luego de una cuajar muy buenas 

campañas  e l  equipo  te rminar ía 

eliminado en todas y su sueño del 

ascenso sería frustrado una vez más. 

En el 2009,  después de una muy mala 

t emporada  se  v io  en  r i e sgo  l a 

continuidad del equipo en el segundo 

semestre del torneo debido a la falta de 

patrocinadores, jugadores e incluso 

cuerpo técnico, situación que llego se 

resolvería con gran esfuerzo y un poco 

de suerte, En el segundo semestre, 

Alianza fue último de su grupo en la 

tabla general del año. 

Para comienzos del año 2011, debido a 

sus dificultades financieras, alianza 

acuerda firmar un pacto cooperación con 

el equipo de Primera División de 

Colombia; club Atlético Nacional, 

donde el equipo paisa se compromete a 

prestar jugadores pagados de su nómina 

y provenientes de su cantera para que 

jueguen con el equipo aurinegro, donde 

además se comprometen a pagarles el 

sueldo al cuerpo técnico del Alianza 

Petrolera, lo que le permitió al equipo 

m e j o r a r  c o n s i d e r a b l e m e n t e  s u 

participación en el siguiente torneo. 

Foto tomada de goal.com

El nacimiento del 
equipo petrolero:
la crónica de un ascenso 

Por: Andrés Felipe Oliveros
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El convenio entre Alianza y Atlético Nacional seria 

fuertemente criticado y acusado de ilegal por los 

demás equipos de la división, pero la misma 

DIMAYOR seria la que días después se encargaría de 

avalarlo, ”estos equipos tienen un tipo de convenio 

con sus jugadores pero no están incumpliendo las 

leyes, todos los jugadores que tiene Alianza Petrolera 

están legalmente inscritos y no violan la ley”. aclaro el 

presidente de la DIMAYOR. (tomado de goal.com)

En el segundo semestre del año 2012, y manteniendo 

el convenio con Atlético Nacional, clasifica al 

octogonal final del Torneo Finalización, donde 

termina primero en el grupo B con 15 puntos y disputó 

la final a doble partido contra Deportivo Rionegro, 

ganador del grupo A.  

En el primer encuentro, Alianza Petrolera gana el 

partido de ida en el Estadio Alberto Grisales de 

Rionegro con marcador de 1-0. Tres días después, el 

equipo se consagra campeón del Torneo Finalización 

al ganar el partido de vuelta en el Estadio 

Polideportivo Sur de Envigado con un marcador de 3-

1 y un global de 4-1,  Así el equipo accede a la Gran 

Final donde se enfrentaría al América de Cali por el 

título de la Primera B y el ascenso directo a la Primera 

división.

 

El partido de ida, disputado en el Polideportivo Sur de 

Envigado finalizó 2-1 a favor de Alianza,  el cual 

dejaba con una ligera ventaja al equipo petrolero para 

el partido de vuelta disputado en la ciudad de Cali. 

Tras finalizar 1-0 a favor del equipo local se definió la 

serie mediante lanzamientos desde los 11 pasos. en los 

cuales se impondría el equipo barramejo al equipo 

escarlata, Alianza Petrolera ganó el título de la Primera 

B y se convirtió en el nuevo equipo de la Primera 

División del Fútbol Colombiano.

En el año 2013 Alianza Petrolera hizo su gran debut en 

la primera división colombiana de fútbol, donde no 

hizo un gran torneo debido a que no clasificó a 

cuadrangulares y hasta faltando dos fechas para 

terminar la fase Todos contra Todos del Torneo 

Finalización pudo salvarse del descenso directo y de 

jugar la serie de promoción.

Las mejores actuaciones del equipo negro y amarillo 

llegarían en la Liga Águila 2015-II donde  haría con un 

gran inicio de temporada siendo el puntero de la tabla 

de posiciones durante medio campeonato, siendo 

superado en puntos por Atlético Nacional y club 

deportivo Junior de Barranquilla, Ya en instancias 

finales Alianza Petrolera bajó su nivel ubicándose en 

la sexta posición con un total de 33 puntos, logrando 

por primera vez en su historia la clasificación a las 

semifinales de la Liga Águila, donde luego seria 

eliminado por el club Independiente Medellín.

En el segundo semestre del 2019 el equipo 

nuevamente obtendría un cupo a las fases finales del 

torneo, donde seria la gran revelación del torneo 

finalización porque empezaba último en la tabla del 

descenso.  Alianza Petrolera duró 8 fechas líder del 

fútbol colombiano y,   aunque al final del torneo bajó un 

poco su nivel, logró clasificarse séptimo con 32 

puntos. Ya en los cuadrangulares ganó su primer 

partido contra el Deportivo Cali 3-2 haciendo historia 

al ganar su primer partido de fases finales.  Al finalizar 

los cuadrangulares terminó último de su grupo.

Para comienzos del 2021 los "aurinegros" se 

reforzarón con muy buenos fichajes con el fin de hacer 

una buena temporada y consolidar la base del equipo 

titular, fichajes entre los que se encontraba el conocido 

arquero colombiano Jose Luis Chunga, quien a su 

llegada comentó lo siguiente "Barranca es una ciudad 

muy acogedora, tranquila. No soy una persona que 

salga mucho, pero me parece muy bonita la ciudad. 

Aquí hace más calor que en Barranquilla por el tema 

de la humedad. Confidencialmente hemos tenido 

algunos partidos con horario difícil respecto al tema 

del clima, para ambos equipos es difícil, no considero 

que el clima sea una ventaja para Alianza". (tomado de 

Vanguardia/deportes)

En la actualidad Alianza sigue manteniendo la 

categoría en primera división, en la temporada 

clausura del 2021 el equipo quedó en el sexto puesto 

con 31 unidades obteniendo su pase directo para jugar 

el cuadrangular, en el cual compartiría grupo de la 

muerte con América de Cali, Millonarios y Deportes 

Tolima, quedó último con 4 puntos y fue eliminado. 

Para el presidente de la institución, Carlos Ferreira, el 

llegar a los cuadrangulares es un paso muy importante 

en la consolidación de Alianza Petrolera en el país. 

"Llegar a esta fase es muy importante para que la 

institución se reconozca como un equipo en 

desarrollo. Queremos que llegue a ser uno de los más 

connotados del fútbol colombiano, lo hemos hecho 

con muchísima responsabilidad, dedicación, trabajo y 

sacrificio para la ciudad y para la región del 

Magdalena Medio. Después de venir de una racha no 

tan buena en el primer semestre, donde fuimos el 

último equipo de la clasificación, reestructurar y 

volver a modificar el equipo fue algo muy 

dispendioso, lograr que las dos cosas cambiaran fue 

beneficio. Hoy tenemos el fruto de lo hecho y estamos 

muy felices", comenta el dirigente. (tomado de 

Vanguardia/deportes)

Se juega actualmente la temporada apertura 2022, 

donde alianza se encuentra en la doceava posición con 

11 puntos en 8 partidos, un inicio regular pero que solo 

un punto separa al equipo de estar dentro de los 8 

clasificados, el equipo estas temporadas ha mostrado 

una clara mejoría y eso también se ve palpado en las 

aspiraciones y declaraciones de su propio técnico 

Hubert Bodhert, quien declaro “quiero conseguir 

títulos, creo que podemos adaptarnos con facilidad, 

hay jugadores con gran condición técnica, que con un 

trabajo específico podrían dar muy buenos frutos. Este 

es un proceso al que ya estamos acostumbrado a 

trabajar, podemos sacar adelante a Alianza, debemos 

situar al equipo en una mejor posición” dejando 

entrever que el objetivo del equipo estas últimas 

campañas es llegar lo más lejos posible en el 

campeonato y si es posible salir campeón (Tomado de 

Universal/Deportes)

Jaime Harnache, oriundo de Barrancabermeja, es uno 

de los principales fotógrafos que van al frente de este 

nuevo proyecto “Aves de Barrancabermeja, Distrito 

Biodiverso” de la alcaldía de Barrancabermeja en 

convenio con el Instituto Universitario de la Paz-

UNIPAZ, en aras de impulsar el turismo y aviturismo 

en el Distrito petrolero, siendo tecnólogo en gestión de 

procesos logísticos con más de 16 años de experiencia, 

también es, fotógrafo artístico-cultural y actualmente 

Foto tomada de: www.alertapaisa.com
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En la actualidad, los medios de comunicación se 
han convertido en negocio y por ende están 
perdiendo su credibilidad a la hora de informar, ya 
que no pueden interferir en los intereses de las 
entidades que los financian y a raíz de ello se 
oculta o altera la información que emiten a la 
sociedad.

“Si no trabajamos desde las escuelas en la 
formación integral de los comunicadores 
sociales; tendremos un país sumergido en la 
desinformación e incapacidad para opinar 
sobre las problemáticas de la sociedad” Paúl 
Alzate, comunicador social.

Paúl Alzate fue periodista durante algunos años 
de su vida y también se desempeñó como docente 
del Instituto Universitario de la Paz. El haber 
trabajado en diversas ramas de la comunicación le 
permite dar una opinión objetiva a la hora de 
abordar el contexto actual del periodismo y los 
medios de comunicación.

Yulian Ardila: teniendo en cuenta las diversas 
opciones laborales que puede desempeñar un 
comunicador social ¿En qué ramas ha ejercido 
la comunicación?

Paúl Álzate: cuando me gradué tuve la 
posibilidad de trabajar durante 5 años en Caracol 
Radio, luego pude trabajar en otros medios de 
comunicación que me permitieron ejercer el 
periodismo en sí, pero al pasar los años fui 
explorando nuevos ámbitos profesionales y en la 
actualidad ejerzo como docente de Unipaz.

Y.A: Existen personas que eligen estudiar 
comunicación social con el fin de generar altos 
ingresos ¿Considera que los periodistas logran 
una estabilidad económica? 

P.A.: el que escoja comunicación social por 
dinero o fama escogió la carrera equivocada, pues 
el verdadero comunicador requiere un amor por la 
sociedad y una ambición gigante por generar 
cambio. En algún momento se puede llegar a 
tener buenos ingresos, pero es secundario, lo 
primordial es el amor por comunicar.

Y.A.: ¿Qué tan importante es la ética en el 
periodismo?
P.A.: la ética es lo más importante, pues es la base 

moral que tiene el profesional para ejercer de 
mejor manera su trabajo al momento de elegir qué 
información comunicar y cual no. También, es 
esencial tener criterio para decidir que es más 
importante, la monetización o la sociedad.

Y.a.: teniendo en cuenta lo mencionado 
anteriormente, “monetización o sociedad” 
¿Hace referencia a la comercialización de los 
medios de comunicación?

P.A.: Así es, en la actualidad los medios de 
comunicación son negocios, pero en este caso lo 
que negocian valga la redundancia es la 
información. Es aquí el verdadero reto de los 
futuros comunicadores, siempre recurrir a la ética 
para realizar su trabajo de forma correcta.

Y.A.:  ¿Cuál  ha s ido é l  logro más 
i m p o r t a n t e  d e  s u  c a r r e r a  c o m o 
comunicador social? 

P.A.: el principal logro fue haber realizado 
mi propio documental en el cual invertí 
años de mi vida y recursos para 
sacar adelante el proyecto. El 
documental se llama “Infantas: 
el secreto de los Yariguies”. 
Este trabajo me permitió 
enamorarme más de mi 
labor y darme cuenta hasta 
dónde podemos llegar con 
amor por lo que hacemos.

Yulian Ardila: ¿Qué les diría a 
los estudiantes de Comunicación 
Social para que tengan en cuenta a 
l a  h o r a  d e  e j e rc e r  s u  v i d a 
profesional?

P.A.: que se enamoren de lo que hacen, 
en este caso de comunicar. Siempre 
sigan sus sueños aunque tengan mil 
obstáculos por delante, todos se pueden 
superar si se tiene amor y empeño por lo que 
se hace.

Para nadie es un secreto, ni pretende 
serlo, que la línea editorial en los 
medios existe, pero tenerla no 
significa una licencia para faltar a la 
verdad como a menudo se interpreta. 
Ahora, y esto es quizá lo más valioso, 

la decisión acerca de qué producto consumir 
siempre estará en manos de la sociedad. Esa 
potestad no tiene precio. Ejerzan, consuman 
medios establecidos que les generen confianza, 
que consideren serios, que los identifiquen, más 
no permitan que las fake news (noticias falsas) 
sigan haciendo carrera.

Por supuesto, de este lado, desde la orilla de 
quienes ejercemos el oficio, surgen varias 
preguntas: ¿Qué no estamos haciendo bien? ¿Qué 
responsabilidad nos cabe en la desconexión con 
las audiencias? ¿Qué mejorar? La reflexión es 
urgente para todos los colegas. 

Es un error normalizar los agravios que 
recibimos a diario y tan solo dejarlos 
pasar. Hay un malestar manifiesto que 
tiene un trasfondo. Un malestar que, 
entre otras cosas, se alimenta de nocivas 
narrativas por deconstruir la sociedad y 
es nuestro deber trabajar por recuperar 

la credibilidad perdida.

Por: Yulian Ardila

Un rato con Paul Alzate

Foto: Cortesía de 

Jaime Bautista 

“Los medios de comunicación, han ocasionado la pérdida de credibilidad en los 
comunicadores sociales” Paúl Alzate.

ENTREVISTA 
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Transcurría el 1 de mayo de 1999, 

b a r r i o  P r i m e r o  d e  M a y o  d e 

Barrancabermeja, día festivo por la 

conmemoración del día del trabajo y día 

en que Claudia patricia Poches estaba 

c u m p l i e n d o  a ñ o s ,  u n a  j o v e n 

trabajadora que merecía celebrar su 

cumpleaños de la mejor forma pero sus 

bajos recursos no le alcanzaban para 

nada, Carlos julio Sanabria era su novio 

en ese momento el cual era trabajador 

de la empresa Ecopetrol por lo que sus 

ingresos en ese momento eran mejores 

que los de Claudia patricia, su turno era 

de 6 de la mañana a 2 de la tarde por lo 

que apenas terminada su jornada 

laboral decide decirle que hagan un 

sancocho e inviten a todos sus 

familiares y amigos cercanos para no 

pasar por alto este día por lo que 

Claudia se emocionó mucho. 

D e  c a m i n o  a  l a  t i e n d a  d o n d e 

comprarían todo lo necesario para el 

sancocho, Claudia Patricia sintió un frío 

extraño y se lo comentó a su pareja 

“sent í  un f r ío  extraño,  íbamos 

caminando bajo el rayo del sol y sentí 

frío, algo malo pasaría, fue lo que le dije 

a Carlos” Carlos julio un joven relajado 

y muy de ambiente le responde que eso 

es la emoción del cumpleaños, por lo 

que siguen caminando sin darle 

importancia, dos cuadras más adelante 

Carlos Julio siente que unos muchachos 

que se encontraban en una esquina 

compartiendo unos tragos los están 

mirando mucho a lo que Claudia 

patricia le dice que no los mire mucho 

porque son guerrilleros.

Para ese entonces Barrancabermeja era 

un municipio plagado de violencia y 

muerte, los paramilitares estaban 

haciendo justicia con sus propias manos 

por lo que se estaban metiendo a los 

pueblos del territorio nacional, 

matando personas y muchos de ellos 

inocentes, por esta razón la guerrilla se 

había desplazado en algunos barrios 

para evitar que los paramilitares 

entraran e hicieran de las suyas. De 

hecho, ese mismo año, 1999 fue la 

masacre del 28 de febrero donde un 

grupo de paramilitares asesinaron a 9 

personas y desaparecieron a dos más en 

diferentes barrios de Barrancabermeja 

como se relata en la página web 

comisión de la verdad. 

Al salir de la tienda Claudia Poches y 

Carlos Sanabria vuelven a sentir que los 

están mirando, pero esta vez no solo 

eran los muchachos que estaban en la 

esquina si no más personas del barrio, 

“nosotros volteamos a ver si era que 

estaba pasando algo, pero no había 

nada” dice Claudia Patricia sin saber lo 

que en realidad pasaba. Los guerrilleros 

que estaban en la esquina celebrando 

con tragos se habían entrado a buscar 

sus armas, pistolas 9 milímetros con 

silenciadores. Carlos siguió caminando 

de la mano de Claudia cuando sintió dos 

hombres detrás apuntándole su cabeza 

gritando frases como “paramilitar hpta, 

paramilitar mlp” Claudia y Carlos se 

llenaron de muchos nervios al pensar 

que en cualquier momento les iban a 

disparar, su respiración se agito y su 

primera reacción fue agarrarse duro de 

sus manos.

A Carlos Julio le pidieron de forma 

grosera que se arrodillara a lo cual 

accede de forma muy nerviosa pero 

cuando le piden que se acueste se niega 

rotundamente “yo pensé, me acuesto y 

aquí me disparan” relata Carlos 

Sanabria ,  Claudia Poches muy 

nerviosa y casi llorando les pide que 

piensen muy bien lo que iban a hacer a 

lo que los guerrilleros le responden que 

los paramilitares se estaban metiendo al 

barrio y que Carlos era uno de ellos, de 

forma rápida llegan dos hombres más y 

le piden a Carlos que se levante para 

poder revisarlo, Carlos inmediatamente 

se levanta y ellos empiezan a buscar 

algo, en ese caso lo que querían 

encontrarle era un arma pero fracasaron 

puesto que él no tenía ninguna, “ no me 

encontraron nada porque nunca en mi 

vida he usado un arma” cuenta Carlos, 

Claudia desesperadamente les dice que 

ella vive en el barrio y que iban a 

celebrar su cumpleaños con un 

sancocho, uno de ellos le grita que haga 

silencio, que las mujeres se prestaban 

para traer paramilitares al barrio a lo 

que Claudia, responde que ella no es de 

ese grupo de mujeres y que por favor no 

cometan una injusticia.

Sin prestar mucha atención a las 

súplicas de Carlos Julio y Claudia 

Patricia, este grupo de hombres los 

desplazan hacia más adentro del barrio, 

llegando a una parte boscosa donde le 

exigen que se quite su camisa y 

pantalón, “como tengo una herida 

grande en una pierna, sufrida en 

refinería, estos tipos pensaron que eso 

era herida de un 38 largo” después de 

tantas súplicas Claudia Patricia se le 

ilumina la idea de decirle a uno de ellos 

que revisen la cartera de Carlos que ahí 

tenía el carnet que comprobaba que era 

trabajador de Ecopetrol “ la verdad no 

sé cómo recordé eso porque yo estaba 

llena de  nervios que no me dejaban 

pensar, solo pensaba en el momento 

en que iban a dispararnos” dice 

Claudia.

Sin pensarlo mucho deciden revisar la 

ca r t e ra  de  Car los  Ju l io  donde 

efectivamente tenía su carnet laboral, al 

ver esto, la acción de los hombres fue de 

inmediato ofrecerles disculpas por lo 

cometido, le dicen que por favor se vista 

y que esperan verlo frecuentando el 

barrio, es decir que no se fuese a apartar 

que este suceso no volvería a ocurrir 

pues apenas estaban conociendo las 

personas del barrio, Carlos Julio se 

dirigió a ellos pidiéndoles por favor que 

la próxima vez que se fuesen a acercar a 

alguien hicieran inteligencia con 

anticipación para evitar que por error se 

le quitara la vida a una persona 

inocente. Claudia Patricia recibió el 

mejor regalo de cumpleaños, su vida, a 

pesar de que se dañó la reunión que 

tenían planeada, agradeció a Dios por 

esa segunda oportunidad de vida que le 

dio a su novio y a ella.

En las sombras 
del conflicto 

Fotografía: anónimo, sin título, descripción: Carlos Julio Sanabria Operador de planta 
materias primas y productos terminados, lugar: refinería de Barrancabermeja  fecha: 

Por: Sharon Milena Sanabria Poches.

CRONICA 
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El nombre de este barrio de la 
Comuna 5 en Barrancabermeja 
parece un designio de aquella 
esperanza que se perdió y que nubló 
la mente de sus pobladores por años.
Han pasado 30 años desde la masacre 
de El Tropezón, un famoso billar del 
barrio, y las familias guardan la 
esperanza de que algún día habrá 
verdad sobre aquellos hechos que le 
arrebataron la vida a cinco personas, 
fracturaron familias y le quitaron la 
tranquilidad al barrio.

Richard Marcel Álvarez Ahumada es 
hermano de Carlos Alberto, el joven 
que murió después de recibir un 
disparo mientras conversaba con los 
vecinos en una esquina, diagonal al 
billar. Tenía entonces 22 años. Su 
sueño de ser Ingeniero de sistemas 
f u e  t r u n c a d o .  A s e g u r a  q u e 
difícilmente puede imaginar qué 
haría si viera a los ojos a los asesinos 
de su hermano.

Perdonar es difícil ,  reconoce 
Richard, está convencido que el 
proceso de paz no se limita a la firma 
de un documento que supera la 
reconciliación entre víctimas y 
victimarios: “La reconciliación es 
querer trabajar, salir adelante y 
construir un país mejor para nuestros 
hijos. Es más un proceso interno, 
muy personal. Es lo qué quiero hacer 
por mi país, y cómo transformar mi 
vida”.

El Acuerdo de Víctimas logrado en 
La Habana con la guerrilla de las 
Farc propone la implementación de 
un Sistema Integral de Verdad, 
Justicia, Reparación y Garantías de 
no  repe t i c ión .  La  ve rdad  es 
fundamental en lo acordado, Álvarez 
considera que las familias tienen 
derecho de acceder a ella. En dos 

décadas, el proceso de su hermano 
pasó por tribunales y lo que estos 
c o n c l u y e n  e s  q u e  f u e 
responsabilidad del Estado. Así, de 
forma general, sin nombres propios.
Como consta en los documentos de 
los procesos judiciales, dos testigos 
que per tenecían a  la  Red de 
Inteligencia número 7 de la Armada 
Nacional aseguraron en un primer 

momento que los responsables de la 
masacre eran integrantes de dicha 
Red, que a su vez contaban con “un 
grupo de exterminio” que planeó y 
ejecutó el asesinato de varias 
personas en Barrancabermeja. El 
Ministerio de Defensa negó tales 
afirmaciones, asegurando que los 
testigos buscaban desprestigiar a la 
institución. Tiempo después los 

testigos se retractaron explicando 
que habían recibido dinero para 
hacer un montaje y afectar la 
institución.

Quienes han realizado un proceso 
juicioso de documentación son las 
familias, que hacen parte de la 
Asociación Regional de Víctimas del 
Magdalena Medio (Asorvimm) y 
algunos integrantes de la comunidad 
que participaron de un Diplomado en 
Derechos Humanos y Memoria 
Histórica, realizado en 2013 por el 
E s p a c i o  d e  Tr a b a j a d o r a s  y 
Trabajadores de Derechos Humanos. 
Este ejercicio produjo un documento 
que reconstruye lo ocurrido aquel 24 
de enero de 1992.

Eran las 9 y 30 de la noche cuando 
Gustavo Rojas, José Dolores Silva y 
Humberto Canchila Atencia jugaban 
billar y conversaban sobre la 
posibilidad de inaugurar una cancha 
de fútbol en el barrio la esperanza. A 
la misma hora, Pablo Emilio Pinto 
llegó a comprar una Pony Malta, la 
típica bebida que tomaba antes de 
dormir. En la esquina estaba Carlos 
A l b e r t o  Á l v a r e z  A h u m a d a 
conversando con varios amigos.

En medio de gritos tildando a los 
presentes de “guerrilleros”, varios 
hombres que se movilizaban en  dos 
camionetas color gris dispararon a 
diestra y siniestra. Rojas, Silva, 
Canchila, Pinto y Álvarez fueron 
asesinados en el lugar. Consternados 
tras lo ocurrido, ningún vecino 
durmió esa noche. Cerciorándose de 
que los crímenes quedaran impunes, 
los asesinos dispararon contra el 
contador de energía y lanzaron una 
granada de humo antes de marcharse 
para que nadie identificara sus 
rostros.

Conmemoraciones del conflicto urbano 
en el centenario de Barrancabermeja

Por: Javier Valderrama Sanabria

Historias y fragmentos sobre la violencia y la memoria en el puerto petrolero capital de la región del Magdalena 
Medio. La historia del Parque Camilo Torres y los testimonios de víctimas de las comunas 5 y 6 dan luz verde 

sobre la conmemoración del Acuerdo de Víctimas de La Habana en tiempos oscuros.

REPORTAJE 

Imagen histórica del sepelio de las cinco personas asesinadas el 24 de enero de 1992 en la masacre de El 

Tropezón, en el barrio La Esperanza, de Barrancabermeja. Las familias siguen esperando la verdad sobre los 

perpetradores de estos crímenes. Foto suministrada por Richard Marcel Álvarez.

Sigue en la pág. 12
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Esta acción paramilitar hizo parte de 
la larga lista de masacres que a partir 
de ese momento comenzaron a ser 
recurrentes en el puerto petrolero.

Como le contó Richard a Rutas del 
Conflicto, el asesinato de su hermano 
desbarajustó la familia. Tanto que, 
con el tiempo, tuvieron que salir 
desplazados del barrio por la 
perpetuación del conflicto que se 
prolongó durante esa década. “He 
podido ayudar a otras víctimas y eso 
me llena”.

Para este caballero de 33 años la 
forma de hacerle frente a las heridas 
ha sido precisamente la unión entre 
las familias. Cada 24 de enero 
celebran una eucaristía y entre todos 
se asesoran y buscan los medios 
legales para que el gobierno y las 
instituciones territoriales cumplan 
sus mandatos con las víctimas.

En esto concuerda la hija de una de 
las víctimas de la masacre, que 
todavía por temor prefiere la reserva 
de su nombre. Relata que tras el 
asesinato de su padre, su vida casi se 
echa a perder. Se sumió un tiempo en 
las bebidas alcohólicas, se tornó 
agresiva y hasta con obsesión 
comenzó a buscar el paradero de los 
asesinos. “Fue una época muy dura y 
difícil, hasta que sentí muy dentro de 
mi alma que me estaba haciendo 
daño… Arrodillándome ante Dios le 
clamé que me ayudara a superar la 
crisis. El dolor siempre está ahí pero 
el tiempo ha ayudado”, dice la mujer 
que es líder social en el barrio.

Las palabras de esta mujer revelan 
una decisión en su vida. “Seguimos 
viviendo en el barrio porque para 
dónde íbamos, si en este país todo se 
complicó después de lo ocurrido. 
Ocho años después comenzaron los 
desplazamientos forzados, siendo 
Barrancabermeja el punto más 
cr í t ico de la  violencia  en e l 
Magdalena Medio”, dice.

La  s i tuac ión  p rop ia  y  de  l a 
comunidad la llevaron a trabajar en la 
Junta de Acción Comunal, en 
iniciativas memoria histórica, Mesa 
de Mujer y Equidad de Género, Red 
d e  M u j e r e s  O r g a n i z a d a s  e 
Independientes, Red de Mujeres del 
Magdalena Medio y por supuesto en 
Asorvimm, una asociación que 
acoge a víctimas de Santander, así 
como del sur de Bolívar, sur del 
Cesar y el nordeste antioqueño.

Las comunas 5 y 6 del municipio, 
conoc idos  como  lo s  ba r r i o s 

nororientales, cargaban con el 
estigma de ser escondederos de la 
guerrilla. Los habitantes quedaron en 
medio de un fuego cruzado, cuando 
al finalizar los años 90 se desató una 
batalla campal por el territorio entre 
el Ejército de Liberación Nacional 
(Eln) y las Autodefensas Unidas de 
Colombia (Auc). Los últimos 
acusaban a los pobladores de estas 
comunas como simpatizantes de la 
guerrilla.

Tanto Richard Marcel Álvarez 
Ahumada como esta  l ideresa 

concuerdan que para aterrizar la paz 
en lugares como Barrancabermeja, 
altamente afectados por el conflicto 
armado, el Estado debe satisfacer 
p r i m e r o  l a s  n e c e s i d a d e s 
fundamenta les  y  a tender  las 
preocupaciones de la comunidad.

“La paz no es solo firmar acuerdos y 
dejar que los fusiles se silencien. La 
violencia seguirá existiendo si 
continúan los robos, si  sigue 
habiendo desigualdad. La paz debe 
apostar a cerrar la brecha que existe 
entre las clases sociales, mejorar las 
condiciones de dignidad de las 
p e r s o n a s  y  o f r e c e r l e s 
oportunidades”, reiteró Álvarez.

Para la líder, la dificultad para 
concretar la paz proviene de la 
constante vulneración de los 
derechos humanos y la desconfianza 
que hay entre la población. “Al 
campesino se le ha sacado de su 
entorno con violencia y engaños, 
entregando la tierra a grandes 
concesionarios de megaproyectos de 
extracción minera, hidroeléctricas y 
cultivos de palma y ganadería”, 
indica.

REPORTAJE 

Este es un mural de la memoria en el barrio La Esperanza, en la Comuna 5 de Barrancabermeja, para recordar a 
las víctimas asesinadas en la masacre del 24 de enero de 1992. Aquí los rostros de Carlos Alberto Álvarez 
Ahumada, Pablo Emilio Pinto, José Dolores Silva y Gustavo Rojas. En el billar también fue asesinado Humberto 
Atencia Canchila. Foto suministrada por Richard Marcel Álvarez y la unidad para las víctimas C.R.A.I.V.

�La paz no es solo �rmar acuerdos y dejar 
que los fusiles se silencien. La violencia 

seguirá existiendo si continúan los robos, 
si sigue habiendo desigualdad. La paz debe 
apostar a cerrar la brecha que existe entre 
las clases sociales, mejorar las condiciones 

de dignidad de las personas y ofrecerles 
oportunidades�, reiteró Álvarez. 

Viene de la pág. 11
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El Festival Nacional del Bollo tuvo sus 

inicios en el Barrio La Victoria comuna 

1 de Barrancabermeja en el año 1996. 

Jose Vicente Güiza Muñoz, habitante 

para ese entonces del barrio La Victoria 

y quien se caracterizaba por trabajar con 

la comunidad de su barrio, fue quien 

tuvo la iniciativa de realizar este 

proyecto en el que se busca resaltar la 

labor y el trabajo de las bolleras de este 

sector.

El Festival del Bollo es una linda 

tradición que nace de la necesidad de 

rendirle un homenaje a todas estas 

mujeres que a través de la elaboración 

del bollo llevan el sustento diario a sus 

casas, además de esto también se 

buscaba conmemorar y celebrar el 

cumpleaños del barrio La Victoria que 

se celebra todos los 26 de abril, al igual 

que el cumpleaños de Barrancabermeja. 

El primer Festival del Bollo fue 

o r g a n i z a d o  y  l l e v a d o  a  c a b o 

c o m p l e t a m e n t e  p o r  e l  l í d e r 

comunitario, Jose Vicente Güiza 

Muñoz, quien lo realizó con recursos 

propios y además de esto contó con la 

colaboración del grupo cristiano del 

barrio La Victoria. A este proyecto se 

unieron con aportes culturales el 

profesorado de la Concentración La 

Victoria, aportando la presentación de 

s u s  a l u m n o s  e n  l a s  d i s t i n t a s 

modalidades de baile y poesía, el grupo 

de jóvenes  del  barr io ,  quienes 

p a r t i c i p a r o n  t a m b i é n  c o n 

presentaciones culturales como danzas 

de la región y música vallenata. Los 

integrantes de la defensa civil y la 

Policía Nacional también hicieron 

presencia en este festival colaborando 

con el orden público.

El 26 de abril de 1996 se le dio inicio a 

esta linda celebración a las 5:00 de la 

mañana con una alborada acompañada 

de papayera y tamboras, en la cual 

participó toda la comunidad del barrio 

La Victoria y personas de los sectores 

aledaños. A las 7:00 de la mañana todas 

las bolleras salieron a organizar sus 

puntos de venta en la plazoleta donde 

daba la vuelta el bus para tener todo 

listo a las 10:00 de la mañana que 

empezaban a llegar todas las personas e 

invitados especiales. Se contaba con un 

punto de degustación de bollos gratuito 

que era atendido por jóvenes de la 

comunidad al cual podían llegar todas 

las personas que quisieran degustar los 

distintos sabores del bollo antes de 

comprar. Durante todo el transcurso del 

día se fueron presentando actos 

culturales donde se resaltaba el talento 

que hay en el municipio, pues no solo se 

contó con presentaciones de los grupos 

del barrio, sino que también se hicieron 

presentes grupos de otros sectores de 

Barrancabermeja. Durante el evento se 

hizo la entrega de elementos de trabajo 

y reconocimientos a todas las bolleras 

del barrio La Victoria por su labor, esta 

fiesta continuó hasta las 8:00 de la 

noche donde se finalizó con una quema 

de castillos.

Gracias a la buena organización y 

repercusión que tuvo el festival del 

bollo en Barrancabermeja el 19 de abril 

de 1997 mediante el Acuerdo Municipal 

N.º 086 se institucionalizó y se acordó 

que este debía formar parte de la 

ce lebrac ión  del  an iversar io  de 

Barrancabermeja, hecho que hoy hace 

que sea una obligación de la Alcaldía 

brindar apoyo económico para la 

realización de este evento.

El Festival del Bollo ha sido escenario 

de muchas personalidades importantes 

en la música de nuestro país como lo 

son Carlos Vives, el Checo Acosta y 

Dolcey Gutiérrez. También ha contado 

con la presencia de importantes artistas 

locales como Andrés Barro, Omar 

Viloria, Sol Naciente, Grupo Sol 

Tambo, Orquesta terranova, entre otros.

Hoy por hoy el Festival Nacional del 

Bollo se sigue manteniendo como una 

tradición que se celebra año tras año en 

e l  b a r r i o  L a  V i c t o r i a  d e 

Barrancabermeja y se espera que esta 

perdure por muchos años más.

Festival Nacional del Bollo, 
26 años de tradición

Foto: Primer Festival del Bollo en el Barrio la Victoria de Barrancabermeja, 26 de abril del año 1996.

Primer Festival Del Bollo, Entrega de reconocimientos a Mabel Zapata, bollera 
del Barrio la Victoria por parte de José Vicente Güiza organizador del evento.

Fanny, vendedora de bollos del Barrio la Victoria 

Por: Marinela Güiza Montoya

REPORTAJE 

Primer Festival Del Bollo, Entrega de reconocimientos a Melba Fernandez, 
bollera del Barrio la Victoria
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         Muchos afirman que las mujeres empiezan a ser 
foco de acoso desde los 12 años de edad y eso es algo 
totalmente errado, porque cuando se trata de acoso, 
maltrato e irrespeto contra la mujer, esto se puede 
evidenciar desde bebés, hasta la tercera edad, suena 
cruel, porque lo es, pero es la realidad. Aquí se comete 
un feminicidio cada 48 horas ¡48! Y parece que no 
“para”, ni “parará”. 

Crónica de un feminicidio

Todo empezó una mañana, eran las 8:00 am en la 

Comuna 5 de Barrancabermeja. Ella, de 19 años de 

edad, contextura delgada y cabello negro, se vistió 

como se le antojó para ir a la Universidad, como cada 

día, siendo libre y segura de lo que es; con suéter, short 

y tenis, nada mal para un viernes, finalizando una 

semana intensa.

Al salir se despide de su madre, a esta vamos a llamarle 

Antonia, para proteger su identidad, quien le dice lo 

que diría cualquier mamá en este país "me avisas 

cuándo llegues, mucho cuidado", Ella le da un beso y 

se va a lo que va a ser su calvario. 

Su seguridad empieza a interiorizarse cuando sale de 

su casa y recibe comentarios de acoso, chiflidos y 

palabras morbosas de parte de los hombres que se 

encontraba a su paso. 

Ella pensó "en el transporte público me sentiré más 

segura por fin", pero lo que no sabía es que se siente 

igual e incluso peor. Ahí el acoso es directo, te tocan y 

se escudan en lo incómodo que es el bus y al no 

encontrar un puesto disponible para sentarse, debe 

quedarse de pié, convirtiéndose en el centro de 

atención de los pasajeros, miradas van y vienen, puede 

sentir cómo la “desvisten” con la mirada; Ella 

simplemente se concentra en la música que va 

escuchando, el viaje está por terminar, solo debe 

aguantar un poco más. 

Cuando llega a la Universidad, este temor queda en 

pausa porque allí se encuentran sus amigos, que a pesar 

de todo, la cuidan y la respetan, pero luego se acaba la 

jornada y nuevamente debe someterse a su terror 

diario; el camino a su hogar. 

Eran las 6:30pm, estaba exhausta, venía de una 

intensiva clase de comunicación audiovisual. Lo único 

que quería era llegar a su casa. Ella toma el transporte 

público nuevamente, esta vez no iba tan acosado como 

en la mañana, se sentó, escuchó música y se bajó. 

Finalmente debía caminar dos cuadras para llegar a su 

casa desde donde la dejó el bus y así fue. 

Mientras iba caminando, Ella siente como unos tipos 

vienen persiguiendola, no puso tanta atención porque 

ya podía ver su casa, pero lamentablemente para Ella, 

esto no era garantía de nada. 

Los personajes que la estaban persiguiendo cada vez se 

acercaban más y Ella decide caminar más rápido, casi 

corriendo, al notar su alerta, corren tras ella, le tapan la 

boca y la adentran a un automóvil que venía a la par, 

evidentemente los cómplices. 

Por otro lado está Antonia, su madre, demasiado 

preocupada porque normalmente ella llegaba a las 

7:00 pm, ya eran las 9:00 pm y no llegaba, nunca había 

sucedido. Las llamadas se iban a buzón, nada estaba 

bien. Antonia decide alertar a sus familiares para que le 

ayuden en la búsqueda, todos inmediatamente acuden 

al llamado y salen a buscarla, pero lamentablemente 

regresan a casa sin un rastro de ella. Al siguiente día se 

hace la respectiva denuncia y ahí queda, como todas 

las demás, 'esperando que pasa'. 

Pasan los días, Ella no aparece, su madre parece 

volverse loca, pero no sabía lo que venía. Cae la tarde y 

muy seguramente la peor tarde en la vida de Antonia; la 

policía le informa que encontraron un cuerpo en una 

bolsa negra en alto estado de descomposición, en un 

conducto por las afueras de la ciudad.

La madre y sus familiares acuden a ver que no se 

tratara de Ella y dolorosamente sí era la joven. La 

madre lloraba desconsolada. Nadie lo podía creer, 

cómo le podía haber pasado esto a Ella, si no tenía 

enemigos, era una joven que ni siquiera salía de su 

casa, simplemente a la Universidad. 

Aquí la culpa no es de Ella, de si tenía enemigos o no, 

de si salía o no. Nunca la culpa es de Ella por ir vestida 

como quería, por salir de la universidad a la hora que 

pudo. Ser mujer hoy en día representa tener que 

planear la salida y también cómo regresar; tener que 

estar acompañada de un amigo o de su pareja para 

poder estar “segura” en la calle; tener que enviarle la 

ubicación en tiempo real a sus padres por si algo le 

pasa. Ser mujer es dudar de cómo vestirse, de si la falda 

es muy corta o el escote es muy pronunciado, y no 

porque no se sientan cómodas con ellos, sino porque 

eso puede atraer abusadores o violadores casi por 

inercia. 

De nada sirven cientos de manifestaciones si el 

Gobierno, que es el respaldo de la mujer, no hace nada 

al respecto para prevenir el feminicidio, para brindar 

seguridad y ponerle fin a este miedo que invade a la 

mujer, simplemente por ser mujer. 

Ella representa a las mujeres en la cotidianidad. Es 

cierto que muchas se salvan, porque cuentan con 

suerte, pero la mayoría no lo puede contar porque 

terminan siendo víctimas de un feminicida. 

Menos flores, más justicia 

Por: David Manosalva

CRONICA 

P a r a  e m p e z a r,  e s t a 
historia “ella” no tuvo 
nombre. Sencillamente 
es la personificación de 
lo que viven las mujeres 
e n  C o l o m b i a ,  s i n 
excepción alguna.
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Camilo Gómez: ¿Qué es la USO y 
cómo surgió?

Pedro Chaparro: La USO es una 
organización social de tipo sindical, 
su nombre es unión sindical obrera 
de la industria del petróleo, es un 
sindicato de segundo grado que es 
de industria no de base, e involucra a 
todos los trabajadores que quieran y 
puedan ingresar a la industria 
petrolera.

La Uso nace como un sindicato de 
base, y tenía otro nombre el cual era 
la sociedad unión obrera, ¿por qué 
este nombre? Debido a que nace un 
10 de febrero de 1923 y en ese 
entonces no existía en Colombia la 
legislación laboral, ni existían las 
organizaciones sindicales, sólo 
había organizaciones puntuales, 
ósea de ayuda mutua entre los 
trabajadores. 

Raúl Eduardo Mahecha y otros 
dirigentes del partido socialista 
revolucionario son los pioneros del 
sindicalismo en Colombia, llegaron 
a Barrancabermeja cuando este era 
un enclave petrolero por eso mismo 
fue el primer enclave del país de tipo 
industrial y donde se comienzan a 
organizar los trabajadores, lo cual 
fue una tarea difícil debido a que 
como decía anteriormente no existía 

la legislación laboral que protegiera 
a los trabajadores y, por otro lado las 
condiciones de la industria petrolera 
en Barrancabermeja las imponía la 
trópic oíl Company conocida como 
troco, la cual era la empresa que 
estaba iniciando la explotación 
pe t ro le ra  en  Colombia  y  se 
encontraba en Barrancabermeja.

En 1920 los primeros trabajadores 
petroleros hicieron tres intentos en 
organizarse, pero eran despedidos y 
perseguidos por la administración 
de la trópic oíl Company que con el 
estado colombiano les hacía 
destierro de la zona a las personas 
que trataban de construir los 
primeros sindicatos; entonces en 
1923 se logra en una asamblea para 
legitimar la sociedad unión obrera 
SUO que acogía a los trabajadores 
afiliados a la trópic oíl Company. 

En 1935 con la subida al poder de 
Alfonso López Pumarejo, los 
trabajadores lograron un acuerdo 
para crear condiciones mínimas 
para el trabajo en Colombia, con eso 
nace la legislación laboral en 
Colombia creándose los sindicatos a 
nivel nacional y la sociedad unión 
obrera SUO pasa a llamarse unión 
s i n d i c a l  o b r e r a  U S O , 
convirtiéndose en uno de los 
primeros sindicatos en Colombia. 

Por eso se dice que el nacimiento de 
la SUO es el nacimiento de la clase 
obrera en Colombia. 

C.G.: ¿Cuál ha sido el papel de la 
USO en las luchas sociales en 
barranca y como ha sido un factor 
clave en el mejoramiento de la 
calidad de vida de sus habitantes?

P.G.: Cuando se crea Ecopetrol en 
1951, hubo un periodo de violencia 
en Colombia la cual fue llamada la 
violencia bipartidista y que esa 
violencia arranca en 1948 con el 
asesinato de Jorge Eliecer Gaitán 
desde 1948 a 1957 hay antecedentes 
de que la organización de los 

t r aba j ado re s  fue  du ramen te 
golpeada inclusive en 1951 con un 
argumento jurídico impulsado por 
los conservadores y la iglesia 
católica destruyen la unión sindical 
obrera USO acaban el sindicato a su 
vez dividen en sindicato en dos 
Sincopetrol y Sintranal, uno era un 
sindicato que tenía que ver con los 
trabajadores que laboraban en la 
r e c i e n t e  E c o p e t r o l  e n 
Barrancabermeja y el otro era el 
sindicato que estaba con los 
trabajadores del área de producción 
del centro, estos sindicatos duraron 
divididos solo hasta 1957 donde en 
ese año se logró unificar otra vez la 
unión sindical obrera .

A partir de ese momento la USO ha 
tenido que luchar por los derechos, 
peticiones y consultas de los 
trabajadores a partir de eso la 
organización ha tenido 4 grandes 
huelgas que tienen que ver por la 
reivindicación y por la defensa de 
Ecopetrol, la primera fue en 1963 la 
segunda en 1971 la tercera en 1977 y 
la más reciente que fue en 2004, 
estas cuatro huelgas han sido en 
defensa de la estabil idad de 
Ecopetrol y en la del sindicato, 
debido a que la administración de 
Ecopetrol iba a dividir la empresa e 
iba entregar esos sectores al capital 
privado.

Pedro José Chaparro es exdirigente de la Unión Sindical Obrera (USO), nos contó como ha venido a 
lo largo de la historia la organización sindical trabajando de la mano con los trabajadores, la clase 

popular y como ha sido factor clave en la industrialización del distrito de Barrancabermeja.

“El nacimiento de la USO, es el nacimiento de la clase 
obrera en Colombia”: Pedro José Chaparro

Por: Camilo Andrés Gómez

ENTREVISTA 

Sindicato petrolero prepara huelga indefinida (Foto: 
Archivo/VANGUARDIA LIBERAL)

Sigue en la pág. 16



-www.identidadriberena.wordpress.com-16 Identidad Ribereña - abril, 2022

ENTREVISTA 

El sindicato siempre ha tenido un 
gran sello de tipo clasista debido a 
que está con la clase popular, por lo 
tanto, en esas peleas se luchaba por 
l a  n e c e s i d a d  d e  q u e 
Barrancabermeja tuviera un hospital 
decente, unas calles decentes y lo 
más importante una vivienda. El 
sindicato ha estado en todo ese tipo 
de luchas tanto de tipo social, del 
campesinado, de los habitantes y de 
los estudiantes, para posibilitar el 
crecimiento de barranca como 
distrito.

En 1975 fueron dos paros que se 
dieron a principio de año en enero y 
en febrero primero por el problema 
de la salubridad y de agua, el 
acueducto de Barrancabermeja 
estaba entregando un agua en 
pésimas condiciones a la gente, 
donde se presentaban diferentes 
brotes de enfermedades como 
dermatitis y gastroenteritis. Además 
ese mismo año se creó el comité 
cívico popular el cual le puso a 
d iscus ión  un  gran  p l iego a l 
gobierno, en el cual pedían que 

B a r r a n c a b e r m e j a  t u v i e r a 
interconexión con Bucaramanga 
debido a que tocaba cruzar por 
trochas y la ruta era demasiado 
larga, también el fortalecimiento del 
hospital regional del magdalena 
medio,  la  pavimentación,  la 
iluminación y  el alcantarillado del 
distrito esos puntos eran claves para 
el crecimiento de Barrancabermeja 
por eso decimos que La Uso ayudo y 
tuvo una gran participación a que en 
el distrito se crearan grandes 
asentamientos urbanos como 
provivienda, barrio primero de 
mayo, barrio las granjas y en todos 
los barrios del nororiente.

C.G.: ¿Cómo ha venido la USO 
l u c h a n d o  c o n t r a  e l 
paramilitarismo y los grupos al 
margen de la ley?

P.C.: Desde mi punto de vista el 
estado colombiano a comienzo de 
los 80 fue duramente sancionado a 
nivel internacional por comprobarse 
la violación de los derechos 
humanos como desapariciones, 

torturas, y asesinatos de líderes 
sociales y dirigentes políticos, de 
gente que se oponía a el gobierno. 
Por las sanciones económicas que se 
venían presentado en el país 
implementan otros mecanismos 
donde descargan en los grupos 
ilegales la responsabilidad de los 
asesinatos. 

A mediados de los 80 nace el 
paramilitarismo en Colombia y 
nacen como una estrategia contra la 
oposición y contra toda la izquierda 
en el país, donde los asesinatos de 
l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s 
comenzaron  a  aumenta r,  en 
Barrancabermeja, la red 07 de la 
armada fue un elemento articulador 
con el paramilitarismo en esa serie 
d e  a s e s i n a t o s  y  h o y  e s t á n 
comprobados y registrados de que 
trabajaron conjuntamente. La USO 
t i e n e  m á s  d e  1 0 0  p e r s o n a s 
registradas como muertas desde 
1988.

C.G.: ¿La USO defiende los 
recursos naturales?

P.C: La organización sindical 
siempre ha sido defensora del medio 
ambiente mucho más hoy donde hay 
una crisis civilizatoria mundial y un 
atentado contra el medio ambiente. 
Por desgracia en los últimos 4 años 
en la organización del sindicato, 
u n o s  d i r i g e n t e s  c o n  l a 
adminis t ración de Ecopetrol 
intentaron implementar el Fracking 
el cual es un modelo lesivo para el 
medio ambiente, también siempre 
hemos estado en defensa del agua y 
del medio ambiente donde se 
presente una lucha dentro del 
sindicato porque hay un sector que 
h a  p r e t e n d i d o  e s e  t i p o  d e 
violaciones las cuales no son 
permitidas. 

C.G.: ¿Cómo ve este proceso 
electoral y si ve la posibilidad de 
que llegue a la presidencia un 
presidente alternativo?

P.C.: Yo creo que hay un consenso 
generalizado para luchar por la 
transformación del país de tipo 
social y económico tiene que ver 
lógicamente con que un sector 
a l t e r n a t i v o  l l e g u e  a  l a 
gobernabilidad del país, lo que fue el 
periodo de elecciones para senado y 
cámara  de  representantes  le 
apostamos a la votación al pacto 
h i s t ó r i c o ,  y o  e s t u v e  e n  l a s 
elecciones de senado y cámara a 
favor del pacto histórico con 
algunas diferencias a través del polo 
democrático alternativo; pero se 
logró tener 20 senadores y eso es 
muy bueno para generar un buen 
debate para las trasformaciones 
sociales políticas y a minorar la 
inequidad que hay en Colombia 
tanto en democracia como en 
acciones sociales.

La USO a medida del tiempo ha 
logrado establecerse como una de 
las principales organizaciones 
sindicales del país; asimismo, 
defendiendo los derechos laborales 
del trabajador y contribuyendo por 
el desarrollo laboral de la industria 
petrolera.

Foto Tomada de: Contagio Radio

Viene de la pág. 15
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Por: Dayling Yiceth Chinchilla 
Ortiz.

¿Sabía usted que el transporte férreo 
en Barrancabermeja sigue en 
funcionamiento? Pues bien, no sólo 
sigue funcionando, sino que también, 
ha cambiado de ser vagones de metal 
a ser un bus con mayor capacidad de 
pasajeros y con una comodidad 
extraordinaria. 

Al principio se construyó una sola vía 
férrea en la ciudad y fue para utilizarla 
en la movilización de los funcionarios 
de Ecopetrol hacia los distintos pozos 
petroleros. Sin embargo, luego todo 
cambió y a eso de las décadas 60, 70 y 
80 del siglo XX, el transporte en tren 
fue un servicio para la comunidad 
barranqueña que se convirtió en el 
medio más económico; en palabras de 
la señora Mercedes Landinez Sánchez, 
residente barranqueña desde 1965, 
viajar en estos vagones de metal era “lo 
más fantástico y aventurero que podía 
existir”. 

No obstante, no todo lo bueno dura para 
siempre y así pasó con este servicio, 

puesto que tiempo después luego de 
que el sistema férreo tuviera algunas 
pérdidas y en el año 1995 dejará de 
utilizarse en el Magdalena Medio, la 
empresa que estaba a cargo de ello en 
esa época se declaró en quiebra y 
liquidó a sus empleados. Al ver esta 
situación, esas mismas personas que 
habían quedado sin sustento decidieron 
unirse y conformar una cooperativa con 
el fin de que su trabajo no quedará en 
pausa totalmente y de la misma forma, 
siguieran prestando los servicios de 
transporte desde los mandos como jefes 
de estación. En un comienzo, el 
contrato que firmaron fue por un 
periodo de un año en convenio con los 
trabajadores de los ferrocarriles de 

Bogotá, Magdalena Medio y Santa 
Marta, siendo en total 350 trabajadores 
los que se encargaron solo de operar el 
transporte de carga debido a que el 
transporte de pasajeros ya no estaba 
habilitado en ese momento. 

Gracias a que en aquel entonces no 
dejaron morir esta herramienta de 
traslado y la utilización de las vías, fue 
que años más tarde se reactivó el 
servicio de pasajeros en la línea férrea 
de Barrancabermeja, por medio de un 
ensamblaje a carro motores que realizó 
la empresa (Coopsercol), misma 
Cooperativa que inició con estos trenes 
pequeños que obtuvieron en una 
subasta pública a Ecopetrol, entre los 
años 2003 y 2004.  

“Nuestro trabajo y principal objetivo es 
ofrecer y prestar el servicio de 
pasajeros en los carromotores, los 
cuales son construidos por los mismos 
integrantes de la cooperativa. Ellos son 
quienes los idealizan, planean, 
construyen y ponen a andar, dejando así 
que el consorcio Ibines sólo tenga que 
dar el visto bueno, para que finalmente 

lo aprueben e inmediatamente pongan a 
funcionar” aseguró Cardozo Sánchez, 
la mujer que manejaba el servicio de 
transporte férreo de pasajeros en el 
Puerto Petrolero en el año 2019. 
Según un artículo de Vanguardia, el 
promedio de personas que transportan 
semanalmente en el Magdalena Medio 
es de 2.100 habitantes. Ahora bien, es 
sorprendente si comparamos ese 
número con lo que logra el Metro de la 
ciudad de Medellín que es tan grande 
dentro del Área Metropolitana del Valle 
de Aburrá, y lo que hace la tostadora del 
Tren de la Sabana entre Bogotá y una de 
las salidas de Bogotá al norte, con lo 
que está haciendo una ciudad como 
Barrancabermeja, caracterizada por 
es tar  ubicada a  or i l las  del  r ío 
Magdalena, y por contar con una crisis 
económica y social debido al mal 
manejo de gobernantes, e incluso sin 
ser capital de departamento; es por ello 
que es preciso destacar el servicio que 
ofrece en contra de todo pronóstico 
como el epicentro del transporte de 
pasajeros entre  los  municipios 
cercanos. 

El recorrido que hace la línea del 
ferrocarril es por 8 estaciones: Dorada, 
Puerto Berrío, San Juan, Puerto Parra, 
Barrancabermeja, García Cadena, San 
Rafael de Lebrija, y Gamarra.
De hecho, aunque es difícil de creer, 
debido a que ya hay otros medios de 
transporte en la zona urbana, en algunas 
zonas rurales como las nombradas 
anteriormente solo llega el vehículo 
férreo y los niños estudiantes que viven 
allí y estudian en escuelas de veredas, 
corregimientos, y caseríos, son quienes 
valoran tener ese servicio que los lleve 
cada mañana a las aulas.

“En el recorrido que ofrecemos como 
empresa de transporte está el de recoger 
a los niños que viven en cuatro bocas y 
c u r s a n  s u s  e s t u d i o s  e n 
Barrancabermeja, así mismo, a los 
habitantes de Puerto Parra que cursan 
s u s  e s t u d i o s  e n  e l  C o l e g i o 
Departamental Las Montoyas. E igual 
desde Cimitarra transportamos a los 
niños que estudian cerca al municipio 
de Puerto Berrío”, indicó Cardozo 
Sánchez.

 
Desde el autoferro hasta el ferrobús

REPORTAJE 

[Fotografía] tomada de BUENA NOTICIA: ¡ARRANCÓ EL FERROBÚS!. 
 De la página de Hector Gómez Kabariq.
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Santiago Andrés Aguilar Murillo nació 

en Medellín, Antioquia, el 30 de julio 

de 1998. Su pasión por el fútbol 

empezó cuando solo tenía 12 años de 

edad, desde allí soñó con ser el mejor 

jugador de fútbol. Hoy, siente que lo 

está logrando, y que ese sueño ya es 

más un hecho que un imposible.

Hizo parte por primera vez en un equipo 

de fútbol cuando perteneció a La 

Fundación Deportiva Andrés Rentería, 

desde sus 12 hasta sus 16 años. Luego se 

trasladó a Neiva, Huila; donde se 

destacó en la posición de defensa central 

en El Club Deportivo Atlético Huila, 
una gran experiencia para su 
trayectoria en el fútbol, ahí desde los 
16 hasta sus 18 años pudo demostrar 
su talento y disciplina.

Recuerda con gran tristeza los 
momentos duros que vivió en esa 
época. Era el momento de hacer una 
transferencia, y no contaba con el 
dinero para hacerlo posible. Parecía 
imposible continuar con sus sueños; 
su mamá y sus tías hicieron de todo 
p a r a  l o g r a r  c o n s e g u i r  l a 
transferencia, y cuando todo parecía 
perdido una luz iluminó su camino. 
Aguilar, gracias a su madre y tías 
pudo seguir un paso más.

Se autodenomina como una persona 
soñadora, con metas y logros por 
cumplir. Ama el deporte, por eso, 
entrenó otros como la natación, el 
tenis de mesa, el basquetbol y el 

voleibol; y luego de varios intentos 
entendió que definitivamente su 
destino era correr tras un balón hasta 
hacer un gol.

Tras su recorrido en el Atlético 
Huila, Aguilar demostró de qué 
estaba hecho en el club de fútbol más 
grande del sur de Colombia, El 
Deportivo Juventud Huila FC. Hasta 
que celebró sus 20 años y una vez 
más, finaliza una etapa de su 
trayectoria en el fútbol. Había 
llegado a la edad de oro de los 
futbolistas, y era el momento de abrir 
su camino para demostrar su 
versatilidad con hechos; poco a poco 
sus sueños fueron tomando forma y 
se acercaba el momento de definir su 
destino como futbolista profesional. 

Su posición en la cancha es defensa 
central, pero tuvo la oportunidad de 
ser titular cuando jugó para El Club 
Deportivo Real Santander desde sus 
21 años, allí debutó 2 años llenos de 
aprendizaje, esfuerzo, sudor, y 
muchos retos.
  
“Una llamada inesperada me arrojó hacia la tierra del sol y el 

petróleo”

Santiago Aguilar es defensa central 
del Alianza Petrolera Fútbol Club 
desde hace 7 meses, y llegó de la 
noche a la mañana. Parece una 
historia mal contada, pero él mismo 
ríe con emoción al recordar el día en 
que lo llamaron para ser parte de la 
'máquina amarilla'. Un domingo en 
la mañana su teléfono lo alarmó con 
la inesperada llamada, y el lunes ya 
pisaba la tierra del bocachico frito. 
Así Aguilar se convierte en el primer 
jugador profesional que salió de la 
casa Juventud Huila.

Se siente tranquilo a pesar de no estar 
en su tierra. Sus compañeros lo 
hacen sentir como en casa, y todos 
los días se esfuerza por dar lo mejor 

de sí mismo. Estar en El Alianza 
Petrolera se convirtió en su proyecto, 
por eso suda la camiseta de lunes a 
domingo desde las 6:00 a.m. hasta 
11:00 a.m. en el estadio Daniel Villa 
Zapata. El resto del día lo distribuye 
en una buena hora de sueño para 
recuperar energía, ver películas, leer 
un libro y compartir con su familia.

Su mayor motivación es Marelvis 
Murillo, su madre. Ella ha sido la 
persona que siempre lo ha apoyado e 
inspirado a ser el deportista que es 
hoy. “Si hablamos de amor, prefiero 
el de mi mamá” así lo expresa en la 
red social Facebook, donde expresa 
el gran respeto que siente por ella. Y 
a pesar de la distancia, siguen 
conectados y emocionados con cada 
partido.

soñando tras el balón

Aguilar

Santiago Aguilar, defensa central de El Alianza Petrolera Fútbol Club 
Tomada de Digame.com.co

Santiago Murillo en Atlético Huila - 2016
Tomada de Facebook

Santiago Murillo en Atlético Huila - 2016
Tomada de Facebook

Por: Hayron Gómez

Sigue en la pág. 19
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CRÓNICA

Su mayor motivación es Marelvis 
Murillo, su madre. Ella ha sido la 
persona que siempre lo ha apoyado e 
inspirado a ser el deportista que es 
hoy. “Si hablamos de amor, prefiero 
el de mi mamá” así lo expresa en la 
red social Facebook, donde expresa 
el gran respeto que siente por ella. Y 
a pesar de la distancia, siguen 
conectados y emocionados con cada 
partido.

El cambio de un equipo a otro 
siempre le deja grandes enseñanzas, 
pero este, ha sido un proceso 
diferente. El primer esfuerzo que ha 
hecho es entrenar sin participar de 
los eventos deportivos, lo que le 
genera grandes expectativas de su 
potencial en el terreno de juego; sin 
embargo,  Agui lar  se  prepara 
fuer temente  para  e l  segundo 
semestre de este 2022, periodo en el 
que  t endrá  ac t iv idad  en  lo s 
encuentros con otros equipos 
profesionales. 

El entrenamiento diario lo mantiene 
concentrado hacia su objetivo, 
siempre feliz de poder estar viviendo 
su más grande sueño. Ser futbolista 
profesional. Y con solo 23 años es un 
joven que promete salir de Colombia 
a demostrar su potencial tras el 
balón. Por lo pronto se goza cada día 
y también motiva a los más pequeños 
para que se sumen al deporte y le 
apuesten al fútbol.

Santiago Aguilar, un joven de 23 
años, defensa central del Alianza 
Petrolera FC., de piel morena, mide 
casi dos metros de estatura, es paisa, 
es deportista, le gusta leer y sentirse 
cómo en casa. Es un ejemplo de 
destreza, disciplina y carácter, espera 
lograr sus nuevas metas, como 
conocer grandes figuras del fútbol, 
debutar al máximo en los eventos 
deportivos, pero lo más importante: 
hacerlo todo desde el corazón, y 
seguir soñando tras el balón.

Vía Instagram
Santiago Aguilar entrenando en el estadio 
Daniel Villa Zapata - 2022

Santiago Murillo - 2021
Tomada de Alianza Petrolera FC.

Santiago Murillo en Real Santander - 2020
Tomada de Facebook

Viene de la pág. 18
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NOTICIA UNIPAZ

¡7 años más brindando excelencia 

el programa de Comunicación Social!
Con felicidad se recibe esta noticia en la 

familia UNIPAZ, pues es de importancia 

esta licencia que otorga el Ministerio de 

Educación de Colombia para continuar 

b r i n d a n d o  e l  p r o g r a m a  d e 

Comunicación Social en el Instituto 

Universitario de La Paz. Tal como lo 

expresó el rector Oscar Orlando Porras 

Atencia “esto es fruto del trabajo en 

equipo de docentes, administrativos, 

directivos, estudiantes, egresados, para 

seguir creciendo y avanzando”. Esta 

noticia se dio luego de la visita de pares 

académicos realizada por el Ministerio 

de Educación Nacional el pasado 23 y 

2 4  d e  s e p t i e m b r e  d e  2 0 2 1 , 

posteriormente se notificó al Instituto 

Universitario de la Paz – UNIPAZ a 

través de la Resolución No. 005241 07 

ABR 2022, la renovación del Registro 

Calificado que certifica que el programa 

de Comunicación Social reúne las 

condiciones de calidad que la ley exige 

para su oferta.

Es de resaltar que el programa de 

Comunicación Social se ofrece desde el 

semestre B del 2015 y a la fecha tiene 42 

egresados que refleja profesionales de 

excelencia e integridad, con el enfoque 

de desarrollo social, y capacitados para 

crear, evaluar e investigar los diferentes 

escenarios del país aportando desde la 

transformación social, política, cultural 

y económica de la comunidad. 

En conclusión, este logro alcanzado 

significa que por 7 años más el programa 

se podrá seguir  br indando a  la 

comunidad con las condiciones de 

calidad y excelencia, para que se sigan 

haciendo realidad los sueños de muchos 

colombianos en Barrancabermeja.

�esto es fruto del trabajo 
en equipo de docentes, 
administrativos, 
directivos, estudiantes, 
egresados, para seguir 
creciendo y avanzando�.

Oscar Orlando Porras Atencia 
Rector Unipaz

Foto: Tomada del facebook del Instituto Universitario de la Paz

Por: Lina Jurgensen


